

80027 bis

de la magistrature électorale, ~~l'assassinat~~, <sup>adroitement</sup> satiré depuis, et le  
pilote qui en 1492 a découvert les îles Canaries, et le  
luthier ~~Jérôme~~ <sup>Antoine</sup> Byzantin qui, au huitième siècle, a inventé  
l'orgue et donné à la musique sa plus grande voix, et le  
maçon campaniste qui a inventé l'horloge en plaçant à  
Rome sur le temple de Janus le premier cadran solaire, et  
le pontonnier romain qui a inventé le passage des rivières par  
la construction de la voie Appienne (au 312 avant J.-C.)  
christianisé, et le charpentier égyptien qui a imaginé la gueule  
d'aronde trouvée sous l'obélisque de Luxor, et l'une des clefs  
de l'architecture, et le gardien de chèvres chaldéen qui a fondé  
l'astronomie par l'observation des signes du zodiaque, point  
de départ d'Anaximandre, et le calfat corinthien qui,  
neuf ans avant la première olympiade, a calculé la puissance  
du triple levier et imaginé la tireuse, et créé <sup>une</sup> remorqueur  
antérieur de deux mille six cents ans au bateau à vapeur,  
et le laboureur macédonien qui a découvert la première  
mine d'or dans le mont Pangée, l'histoire ne fait que vous  
dire. Ces gens-là lui sont inconnus.

Qu'est-ce ? un laboureur, un calfat, un charrier, un  
charpentier, un pontonnier, un maçon, un luthier, un  
matelot, un bourgeois, un marchand ? L'histoire ne s'en souvient  
pas. Il y a à Nuremberg, près de l'Egidien Platz, dans une  
chambre au deuxième étage d'une maison qui fait face à  
l'église St. Gilles, sur un trépied de fer, une petite boule  
de bois de cinq pouces de diamètre revêtue d'un velours noirâtre  
bariolé de lignes antérieures rouges, jaunes et ~~vertes~~ vertes. C'est  
un globe où est ébauché un peu plus de la Terre au quinzième  
siècle. Sur ce globe est vaguement indiquée, au 27° degrés de  
latitude, sous le signe de l'écritoire, une épice à laquelle  
Antilia, qui fera un jour l'attention de deux hommes, l'un  
qui avait construit le globe et dessiné Antilia, montra cette  
à l'autre, posa le doigt dessus, et lui dit : c'est là. L'homme  
qui regardait s'appelait Christophe Colomb, l'homme qui disait :  
c'est là, se nommait Martin Behaim. Antilia, c'est l'Amérique.  
L'histoire parle de Hernando Cortez qui a ravagé l'Amérique,  
mais non de Martin Behaim qui l'a divisée.

Qu'un homme ait taillé en puces, les hommes, qu'il les ait  
à passé au fil de l'épée, qu'il leur ait « fait mordre la  
apostrophe », horribles locutions devenues hideusement banals ;  
cherchez dans l'histoire le nom de cet homme, quel qu'il  
soit, vous l'y trouverez. Cherchez-y le nom de l'homme qui  
a inventé la boussole, vous ne l'y trouverez pas.

En 1748, en plein dix-huitième siècle, sous le regard même  
des philosophes, les batailles de Rancour et de Lawfeld, le  
siège de Malo-les-Bains et la prise de Berg-op-Zoom, eclipsent  
et effacent cette découverte sublime qui aujourd'hui est oubliée.